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Pôle Proximité Attractivité et Ville Durable 

Service vie des quartiers 
 

Relevé de Conclusions  
Réunion officielle du lundi 06 mars 2023 

 
Objet : CONSEIL DE QUARTIER NORD 

 
ÉTAIENT PRÉSENTS : BELLIERE Annick ; BOUNAT Priscilla ; CRISTOFINI Maïté ; GENESTE Emmanuel ; SAINT LEZER Etienne 
  
ÉLUS PRÉSENTS : GAUDRU Sophie ; REYNIER Bernadette 
 
AGENT DE LA VILLE : CHOLLET Louise 
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I – Projets structurants 
 

Retour sur la réunion de 
concertation pour 

l’aménagement d’une 
voie d’entrecroisement 
sur la rocade entre les 
échangeurs 17 et 18 

 

Les élues de quartier ont fait un retour aux membres du conseil de quartier sur la reunion publique concernant 
l’Aménagement d’une voie d’entrecroisement sur la rocade entre les échangeurs 17 et 18 

Ce projet nécessite un élargissement de la voirie au niveau de la bande d’arrêt d’urgence et implique de mettre aux 
normes (Loi sur l’Eau) le traitement des eaux pluviales provenant des voiries de ce secteur. Le scénario qui a été 
privilégié est celui de l’agrandissement du bassin de rétention existant. 

Ce scénario préserve des arbres (ceux de la bretelle de sortie) ainsi que la biodiversité de l’espace vert existant. 
L’absence de procédures environnementales préalables permet des conditions plus simples pour le déroulement 
du chantier et réduit le coût de l’aménagement (300 000€ contre 500 à 800 000€ pour les 2 autres scénarios). 

Le scénario induit la suppression des ilots dans le bassin et l’abattage des 4 arbres présents (pas d’intérêt 
faunistique ou floristique démontré, au-delà de l’aspect ornemental), qui seront compensés *3 par la DIRA. 
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Travaux sur l’avenue 
Edouard Bourlaux 

Les élues de quartier ont fait un retour sur la réunion information des travaux sur l’avenue Edouard Bourlaux tenue 
le 30 janvier 2023.  

Il est évoqué que les travaux de la clôture de la dernière parcelle acquise seront terminus en février 2023. 

Les nuisances sonores qui étaient mentionnées par les riverains ont été reconnues et identifies.  
L’hypothèse est de retravailler les pavés en résine qui sont bruyants.  
De plus, la vitesse excessive sur cet axe est toujours présente.  
Une réflexion est également en cours pour la mise en œuvre d’un nouveau plan de circulation pour atténuer ce 
phénomène (sépicycle ou changement de régime de priorité, radar pédagogique, etc.).  

Ces nouveaux scénarios seront présentés lors de la prochaine réunion : le lundi 03 avril à 18h30 – Salle Saint Delphin. 

Concernant la fin des travaux, il a été demandé aux riverains de choisir entre :  

- Réalisation dans l’été avec une circulation alternée  

- Réalisation au printemps en bloquant l’avenue pour 1 mois.  

Les riverains ont choisi la circulation alternée l’été pour la fin des travaux. 

Les eaux stagnantes sur la voirie ont été reprises, certaines feront l’objet de travaux dans l’été.  
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ZAC route de Toulouse :  
 

Les membres du conseil 
de quartier questionnent 

la suite du  
déclassement du 

parking  
de l’ancien « Midas » 

 

Le devenir du parking du Midas a fait l’objet d’une concertation du 02 au 20 janvier 2023. Une enquête publique a 
été ouverte pour envisager des reports.  
La Ville a demandé la transmission du rapport définitif du commissaire enquêteur.  

Sur cet îlot, la FAB confirme la sélection du groupement Lamotte-Domofrance qui réalisera 80 logements et 1150m2 
de commerces dont une brasserie. Le permis de construire sera déposé à l’été 2023. 
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ZAC ROUTE DE TOULOUSE /  

Un Comité de Pilotage Intercommunal s’est tenu le 23 Février : 

Un consensus se dégage sur le portage juridique du Café de la Route entre les villes de Bègles et V.O 
Le foncier serait la propriété de Bordeaux Métropole et une convention de gestion serait établie entre les deux 
communes. 

Les résidences :  

L’îlot L1 connaît un nouveau retard de livraison. Celle-ci est annoncée pour décembre 2024 mais le reste de la Place 
Aristide Briand sera livré en Juin 2023. 

La place Aristide Briand (place minérale) va se transformer en un square végétalisé avec une partie accueillant une 
aire de jeux. 

La programmation de la ZAC côté Villenave pour les ilots Bourlaux-Méliès est suspendue à la production par la 
direction générale de la Mobilité de Bordeaux Métropole (en charge de l’étude pour l'aménagement de la route de 
Toulouse en faveur des modes actifs et des transports en commun entre les boulevards et le Pont de la Maye), en 
y intégrant les réflexions menées dans le cadre de la ZAC.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Visuel du futur Café de la Route 
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 Localisation du Café de la Route 

 

 

 Plan d’aménagement de la ZAC – Route de Toulouse – Pont de la Maye 



 

8 

 

Chantier participatif – 
Square Torres Vedras 

Le square Torres Vedras pour l’année 2023 se munira d’un module de mobilier urbain conçu en chantier participatif 
avec les habitants et le collectif Cancan.  
Un premier atelier a eu lieu sur site le vendredi 03 mars de 16h30 – 18h30. L’objectif était de comprendre les 
pratiques actuelles et les besoins. Les personnes interrogées pouvaient déjà donner leurs idées pour la future 
installation urbaine. Sur ce projet, tout le monde peut apporter sa contribution.  

Un deuxième atelier (le samedi 01er avril) invitera les participants à concevoir (conception du plan et d’une 
maquette).  

Le chantier de construction se déroulera les 25 et 26 mai. Les participants devront s’inscrire pour une meilleure 
organisation.  
La fin de chantier et l’inauguration du mobilier fera l’objet d’un temps festif, musical et convivial le vendredi en fin 
de journée.  

 

 



 

9 

 

Fresque Annie Fratellini Suite à la concertation du chemin Annie Fratellini dans le cadre du Grand Plan Vert, les participants ont proposé 
de réaliser une fresque sur les palissades de l’INRAE.  
 
Suite à ces échanges, un projet de médiation culturelle s’est monté avec l’école primaire Jean Macé, l’EPHAD Les 
jardins de Leysotte, l’INRAE et l’artiste Aurélien Nadaud.  
 
Une première rencontre avec les enfants de l’école a eu lieu en janvier dernier.  
Une deuxième session d’atelier aura lieu fin mars pour concevoir le dessin.  

Une semaine « Vortex » clôturera le projet du 19 au 23 juin sur site avec une inauguration le vendredi en fin d’après-
midi.  

Qu’est-ce qu’une semaine Vortex ? 

C’est une performance qui se déroulera sur plusieurs jours. Plus il y a de collaboration, plus oeuvre est grande en 
taille. 

Quel type d’œuvre ? 

Sur le mur, des bandes de gaf (ruban adhésif de couleurs) sont collées à l'extérieur du dessin et les participants se 
servent de manière autonome. Les passants sont invités à participer même si il y a déjà un groupe programmé. 
Les collaborateurs sont relais également. C'est un lieu de rencontre où échanger, rire, se sourire, prendre le temps 
de se connaitre, un temps précieux et rare dans l'espace public. 
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GRAND PLAN VERT Les élues du quartier Nord ont fait le point sur les avancées du Grand Plan Vert.  
- La Ville a investi pour le sport et les loisirs de la jeunesse sur le domaine de la JUNCA. Une aire de jeux et un 
pumptrack seront implantés en juillet 2023. 
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- Retour sur les restitutions des placettes concertées en 2022 
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- Retour sur la journée de plantation de la micro-forêt à Pontac 

 

Démoustication La démoustication est une compétence de Bordeaux Métropole. Les administrés ont la possibilité de faire une 
demande d’intervention par un formulaire en ligne sur le site de Bordeaux Métropole.  

Un réunion est prévue le mercredi 22 mars à 18h30 – Salle Jacques Brel.  
Le centre de démoustication de Bordeaux Métropole présentera la technique de l’insecte stérile (réduction de la 
fertilité du moustique jusqu’à 60%) ainsi que les actions menées sur la Ville et la Métropole en 2022.  

 https://signalement-moustique.anses.fr/signalement_albopictus/ 

https://signalement-moustique.anses.fr/signalement_albopictus/
https://signalement-moustique.anses.fr/signalement_albopictus/
https://signalement-moustique.anses.fr/signalement_albopictus/
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II –  Informations diverses 

 

Concours Jardins, 
Balcons et Potagers 

fleuris 

Une nouvelle édition est lancée depuis le 01er mars 2023.  
Cette année, le concours encourage deux nouvelles catégories :  
les potagers et les jardins collectifs. 
 
5 gagnants pourront profiter des nombreux lots de nos généreux partenaires  
(Jardiland, Astredhor et Château Barret) :  

- Jardin fleuris 
- Balcons fleuris 
- Potager 
- Jardin collectif  
- Coup de cœur du jury 
 

Ces prix seront remis le vendredi 30 juin à 18h30 dans le parc de l’Hôtel de Ville. 
 
Les visites des jardins, balcons et potagers sont planifiées les 3 et 10 juin.  
 

Animations de Noël Les élues de quartier ont fait un retour sur les diverses animations qui ont eu lieu pour Noël dans la commune.  
 
Ouest : Samedi 10 décembre : Marché de Noël de la ferme de Baugé + Marché de Noël de Chambéry + « Suivez la 
Flamme » - VOJO : Espace d’Ornon 

Est : Samedi 17 décembre : Parade du père Noël en voiture ancienne + Animations ateliers et petite restauration 
sur la place de l’église 

Nord : Dimanche 18 décembre : Parade du père Noël en voiture ancienne + Animations musicales et spectacle de 
magie + petite restauration 

Sud : Mercredi 21 décembre : Atelier de confection de décorations de Noël + Concert acoustique 
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Groupe de travail 
animations 

Les membres de ce groupe de travail sont invités si souhaité à devenir co-organisateurs de la journée du 24 juin 
prochain avec les services de la Ville dans le cadre de VOJO. 

- Qu’est-ce que le 24 juin ?  

 La Saint-Jean (24 juin) et la journée de l’olympisme (23 juin). L’évènement s’intitule « Faîtes vos jeux » et il est 
envisagé d’organiser des olympiades ainsi qu’une fête populaire en suivant. 
 

Une réunion s’est tenue le 23 février à 18h30 (Salle Jacques Brel) en présence de Gaëlle SEGUIN-PERIN (directrice 
du pôle sport culture loisirs) et Willy LEPRÊTRE (directeur des sports) pour présenter le projet VOJO aux membres 
présents.  
 
Après différents échanges : les membres du groupe de travail animations se sont positionnés sur les projets 
suivants : 

- Tenue d’un stand/jeu par quartier (accessible à tous) 

- Une marche (délégation ou équipe du quartier) par quartier jusqu’au point de rassemblement 

La prochaine réunion aura lieu le lundi 27 mars à 18h30 – Salle Jacques Brel 

Ateliers citoyens Suite à la rencontre des conseils de quartiers du 05 novembre 2022, il en est ressorti le besoin de se connaître 
davantage et de se former. C’est pourquoi le service vie des quartiers propose aux membres de conseils de quartier 
de participer aux différents ateliers ci-dessous.  
 
 Fresque du climat : 

 L’objectif est d’embarquer tous les individus et toutes les organisations dans la transition, en permettant la 
diffusion rapide d’une compréhension partagée du défi que représentent les changements climatiques. Cette 
mission d’éducation et de sensibilisation est réalisée auprès de tous les publics.  

Proposition de date : Lundi 24 avril de 18h30 à 21h30 – Salle Guy Dussumier Latour (sur réservation) 

 Formation secourisme :  
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Urgence Cardiaque - durée 60 min - apprendre à alerter, masser et utiliser le défibrillateur                   

Gestes Qui Sauvent - durée 2 heures - apprendre à alerter, réagit face à une hémorragie, une personne 
inconsciente, et une personne en arrêt cardiaque  

Les 2 formations s'organisent par groupe de 10 personnes. 

Dates possibles : Lundi 27 mars et Jeudi 30 mars 2023 à partir de 18h30 

La co-présidente du conseil de quartier Nord s’est proposée pour animer l’une des formations.  

 Atelier d’expression autour d’une question posée  

 Marches propres : En partenariat avec les Centres Socioculturels. Créer un élan de solidarité pour nettoyer les 
rues d’un quartier villenavais. 

 Cafés thématiques : Qu’est-ce qu’être citoyen aujourd’hui ? 

 

AGENDA Préparatoires - salle Marcelle Dumas :  

Lundi 15 mai 2023 à 18h30 

Officielles – Salle Marcelle Dumas:  

Lundi 12 juin 2023 à 19h  

 

Réunion publique ZFE : Jeudi 09 mars 2023 à 18h30 (salle du Solarium à Gradignan) 

Réunion publique Aménagement de la rue Pagès : Lundi 13 mars 2023 à 18h (Salle Saint Delphin) 

Réunion Publique place du marché – Chambéry : Jeudi 16 mars 2023 à 19h (Salle Daguin 

Carnaval et Saint Patrick : Vendredi 17 mars 2023 à 18h (départ du CSC les étoiles) 

Réunion « Moustiques » : Mercredi 22 mars à 18h30 (Salle Jacques Brel) 
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Réunion travaux Edouard Bourlaux : Lundi 03 avril à 18h30 (Salle Saint Delphin) 

Grand Conseil : Mardi 04 avril à 19h (Le Cube) 

Accueil des nouveaux arrivants : Samedi 13 mai 2023 au Parc Sourreil 

Faîtes vos jeux (VOJO) : Samedi 24 juin 2023 

 
 

III - Retours sur les points évoqués en réunion préparatoire :  

Rue de Provence :  
 

Les membres se 
questionnaient sur la 

fréquence d’entretien du 
ruisseau « le Tirouflet » ? 

L'hydrocurage a été réalisé en juillet 2022. Une campagne de contrôle a lieu chaque année en période automnale/ 
hivernale. Si ce contrôle montre une obstruction des réseaux, un hydrocurage est réalisé. Le dernier hydrocurage 
étant récent l'évacuation de l'eau ne doit pas poser de problème. Si dysfonctionnements, les services techniques 
redemanderons une intervention.  

L'entretien périodique (curage) du Tirouflet est prévu par la métropole (gestionnaire des cours d'eau de la 
Commune). Le calendrier n'a pas encore été communiqué.  

City Stade :  
 

Les membres 
souhaiteraient connaître 

la localisation du futur 
city-stade du quartier 

Nord ?  

 

La localisation exacte est toujours en cours de réflexion mais il se situerait au niveau de l’école du cirque. 

 

Rue Louis-Denis Mallet  Il s’agit d’une rue située sur la commune de Bègles.  
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RPA Villa Tolosa :  
 

Les membres se 
questionnaient sur 

l’existence de navettes 
permettant aux résidents 
de faire des courses dans 

les commerces de 
proximité 

Il s'agissait auparavant d'une co-gestion. Depuis le déménagement en 2021, il a été fait le choix politique de 
transférer la gestion complète de la résidence au bailleur Enéal. Le CCAS n'a donc plus de moyens et de légitimité 
à intervenir dans la gestion des logements et du cadre de vie des résidents. Ainsi, la gestion de navettes pour 
accompagner aux commerces de proximité revient à la charge d'Enéal. La question de la navette a déjà été émise 
auprès du CCAS, mais cette charge revient à Enéal, et il n'est pas possible pour eux de louer un mini bus de la Ville 
car ils ne sont pas association.  
 
Le CCAS continue d'entretenir des relations avec cette résidence autonome :  

 un travailleur social effectue des permanences de rdv tous les jeudis matins au sein de la résidence 
 une animatrice séniors du CCAS assure des séances de gym très douce le lundi matin, une semaine sur 

deux. (Ils ont également la présence d'une animatrice en interne qui propose des animations sur les 
différents jours de la semaine.) 

 les résidents sont conviés lors de certaines manifestations séniors ponctuels (comme le Goûter de Noël) 
organisées par le CCAS 

 une aide financière, sous conditions de ressources, peut être accordée aux résidents déjeunant au sein 
du service de restauration proposé dans la résidence 

 (Une aide financière au portage de repas leur est également proposée, comme à tous les autres seniors 
de la Ville, sous conditions de ressources) 

 

Chemin de Leysotte :  
 

Les membres se 
questionnent sur les 

moyens mis en place pour 
limiter la présence des 
gens du voyage sur le 

parking du parc Sourreil. 
 

Concernant leur capacité à entrer sur le terrain :  
Lors de la 1ère occupation, les GDV ont cassé les barrières qui limitent la hauteur des véhicules. A leur départ, la 
collectivité a fait renforcer ces barrières. Lors de la seconde occupation, ils ont utilisé un autre moyen : ils ont 
meulé les barrières piétonnes et ont roulé sur les trottoirs ainsi libérés pour rentrer. La collectivité s’est tenue  
prête pour agir dès leur départ et a immédiatement mis un grand nombre de blocstops à l'entrée et à la sortie du 
parking. 
Aujourd’hui, ils ont découpé les lices en bois, abimé l'espace vert et sont rentrés par la piste cyclable.   
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IV – Temps d’échanges sur l’évolution du conseil de quartier :  

 
Un temps d’échanges entre les élues de quartier et les membres du conseil de quartier s’est tenu pour faire un bilan des 3 années passées et de 
l’évolution que les membres souhaiteraient donner à ce groupe de travail.  
Les membres ont évoqué le fait de donner plus de vie au quartier Nord. L’association Kifékoi est un très bon exemple pour le quartier Libération 
(quartier des castors). Elle a permis de créer du lien et de la convivialité à travers des évènements.  

Concernant leur expulsion :  
La collectivité est soumise à un cadre légal contraignant. Les forces de Police Nationale sont habilitées à les 
expulser lors des 48h premières heures. Elles ont à chaque fois été prévenues très rapidement, mais la Préfecture 
ne leur a pas donné l'ordre d'intervenir alors que la loi le prévoit. L'Etat se désengage de ses responsabilités, et 
n’a pas donné aux élus les moyens de les contraindre malgré une forte insistance à plusieurs reprises. 
 
La commune a ensuite été obligé de faire un relevé de plaques d'immatriculation, de porter plainte, d'attendre 
l'avis d'expulsion du juge pour ainsi demander à la Préfecture l'octroi de la force pour un délogement. 
Habituellement, les GDV partent de leur propre volonté une fois qu'ils se savent proches d'être délogés.  
 
Concernant les prochaines mesures :  
Les services de la Ville réfléchissent actuellement à comment sécuriser à nouveau le site, mais ce parking 
appartient à Bordeaux Métropole. La Ville tente de racheter ce parking pour pouvoir l'aménager et le sécuriser. 
Un budget conséquent est déjà prévu pour la sécurisation du site.  
 

Ecole de musique à 
Sourreil :  

 
Les membres se 

questionnent sur le 
calendrier d’implantation 

de l’école de Musique. 

Les études sont toujours en cours.  

La livraison du site est prévue en 2025. 
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Les élues de quartier souhaiteraient convier les membres du conseil de quartier à faire des marches exploratoires dans le quartier Nord et 
organiser des « Cafés/croissants » dans chaque coin du quartier pour rencontrer les administrés.  
Les membres du conseil de quartier semblent très convaincus de cette démarche.  

Les élues de quartier et la co-présidente du conseil de quartier encouragent les membres à organiser des repas de quartier pour faire naître des 
initiatives et idées.  
 


